
蟹商批魯莽發佈引恐慌
指當局不了解內地出口制度 高永文：執法盡量減低影響

內地供港「毒蟹」事件，食物安全中心昨日與大閘蟹進口商開會了解售賣流程。有進口商批

評政府不了解內地出口制度，魯莽發佈消息造成全港恐懼，做法對商戶不公平。食物及衛生局

局長高永文表示，明白政府執法行動可能影響業界生意，會盡量令過程更流暢，將影響減至最低。■記者岑志剛
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堅決遏堅決遏制制「「港獨港獨」」

支持人大釋法支持人大釋法

釋法釐清爭拗 消「獨」固本清源

政府驗出太湖有大閘蟹含致癌物「二噁英」超標，暫停吳江萬頃太湖蟹
養殖有限公司、江蘇太湖水產有限公司兩個水產養殖場的大閘蟹進口

及在港出售，並公佈涉事的進口商名單。其中一個進口商「老三陽」董事
總經理祁玉鳳昨日召開記招「申冤」，批評政府發佈消息魯莽，做法對商
戶不公平。

老三陽：太湖水產批文合法正規
她表示，老三陽的大閘蟹均來自太湖大閘蟹暫養區，是在江蘇太湖水產

有限公司在太湖的管轄範圍內，老三陽是買蟹苗，再將蟹苗養肥預備出
口，但蟹隻不屬於江蘇太湖水產，只是經江蘇太湖水產出批文出口，形容
做法在內地是合法和正規，只是港府不了解有關機制，認為事件是兩地政
府的溝通問題，「如果港府有疑惑，應向中央政府了解。」
祁玉鳳強調，公司確保大閘蟹可安全食用才輸港，而涉事的大閘蟹已在
本月2日晚下架，現在售賣的大閘蟹來自常州，目前公司已積壓大批大閘
蟹，涉及超過6位數字金額。她表示，已將公司的大閘蟹送外國化驗，除非
政府證明到他們的大閘蟹有問題，否則不會妥協。

促政府公佈超標樣本貨源商號
她強烈要求政府公佈超標樣本貨源和商號，如果證明其貨源有問題，將

從此不會再採購該產地的蟹。她又說，不排除有貨商在輸港途中混入次貨
蟹，但業界貨源、儲存方式都不同，她不能代表業界說話，不過政府做法
已引起全港恐懼，令市民食蟹的信心「跌至零」。
對於老三陽的養殖場同樣在太湖，如何確保其大閘蟹無問題，祁玉鳳指

太湖面積很大，不同區域水質情況不一樣，「維港有事不代表城門河有
事」，強調老三陽的養殖區水質優良。她又讚揚內地政府有效率，已經要
求全國大閘蟹要化驗二噁英。
根據國家質檢總局網頁，老三陽在當地有分公司「蘇州市老三陽水產有

限公司」，在許可出口名單內，擁有中轉場資格。被問到為何經江蘇太湖
水產出批文，她指公司最近有人事調動，怕新員工出現錯漏；而經江蘇太
湖水產報關後可在早上8時到貨，自己公司則要在下午才到貨。

大閘蟹高危食品須註冊供港
食衛局局長高永文昨表示，政府會盡快公佈及回收問題大閘蟹，保障市

民健康，但同時明白政府執法行動可能會影響業界生意，會盡量令過程更
流暢，將影響減至最低。
他又指，食物安全中心早上已與部分業界代表會面，討論事件。高永文

表示，大閘蟹屬高危食品，內地供港大閘蟹需透過註冊水生養殖場供港。
對於「自己聲稱有各種不同商業操作的零售商、入口商」，政府需詳細

了解其在內地設養殖場及出口操作的具體資料，了解其運作是否符合進口
要求及本地法例，並會將資料提交予內地執法機關，待他們有需要時進行
調查。

「毒蟹」事件

■老三陽董事總經理祁玉鳳昨日召開記招「申冤」，批評政府發佈消息魯
莽，對商戶不公平，更一度哽咽流淚。 岑志剛攝

香港文匯報訊 （記
者文森） 近日本港天
氣轉冷，天文台料下周
四最低氣溫只有攝氏18
度。食物及衛生局局長
高永文昨日表示，接種
疫苗是預防流感的最有
效方法，今年提供的四
價疫苗成效達7成，現
階段已準備40萬劑疫
苗，呼籲市民積極接
種。
高永文昨早視察下葵

涌普通科門診診所，他
表示，香港冬季剛剛開
始，近日氣溫首次跌至
二十度以下，由現在開
始至明年1月，冬季流感高峰期隨時開始，吸取上年
經驗，呼籲6歲至12歲兒童、65歲以上長者，以及長
期病患者盡快到診所接種預防流感疫苗。
他表示，今年政府提供的四價疫苗，與流感病毒類

型吻合，疫苗成效達70%，高危人士包括醫護人員，
亦已在上月19日開始接種疫苗，政府現階段已準備40

萬劑疫苗，呼籲全港5萬名合資格人士盡快到診所接
種。他表示，若接種計劃反應踴躍，市民或需輪候打
針，他希望計劃有序進行。
另外，衛生防護中心總監梁挺雄將於下周二起展開

退任前休假。他表明退任後不會加入私營或商業機
構。

氣溫跌預防流感 局長籲接種疫苗

■高永文（後排中）視察公營醫療系統前線醫護人員接種流感疫苗。

香港文匯報訊（記者文森） 候
鳥保育迫在眉睫，港人所熟知的
「禾花雀」，曾是數量眾多、在歐
亞大陸十分常見的雀鳥。然而隨禾
花雀成為一道菜餚端上餐桌，及非
法捕獵的盛行，禾花雀數量自1980
年至2013年間大跌84%，分佈範
圍更縮減5,000公里。來自多國的
鳥類專家昨日在港召開研討會，着
手制訂「 國際黃胸鵐保護行動計
劃 」，呼籲對禾花雀進行保育，
防止滅絕。
德國明斯特大學研究員Dr. Jo-

hannes Kamp指出，學名黃胸鵐的
禾花雀數量已出現災難性劇減，作
為一種數量龐大及分佈廣泛的鳥種
來說是前所未有的，滅絕的危機已
迫在眉睫。
其中，日本北海道70年代曾有

52個繁殖地，90年代後期已減至
15個，現時更只剩下1個。俄羅斯
貝加爾湖的環誌站80年代曾環誌超
過1萬隻黃胸鵐，但近年數量不足
10隻。
遷徙物種公約Mr. Borja Heredia

指出，東南亞和南亞地區捕獵嚴
重，建議亞洲地區仿傚地中海區域
設立打擊偷獵小組以遏止非法捕
獵。國際鳥盟主任研究員陳承彥呼
籲各國加強調查研究合作，了解黃
胸鵐的遷徙路線以確保有效地進行
保育工作，各地也應尋找及公佈偷
獵熱點加強執法工作。
國際鳥盟的陳承彥指出，經內地

政府修訂後將於明年生效的野生動
物保護法更會明令禁止消費野生動
物，進食受保護野生動物變為非法
行為，這對保護黃胸鵐會起一個積

極作用。
而位於香港塱原的濕地保育計

劃，更被東南亞各國認為非常值得
借鑒。香港觀鳥會助理經理楊莉琪
表示，塱原保育計劃是一個包含社
區參與的保育計劃，除進行生境管
理以吸引野生生物外，推行生態友
善耕作模式，推廣生態友善農產
品，以及生態旅遊，這些都能為當
地社區帶來得益，從而自發保護當
地環境及生物。

香港文匯報訊（記者文森）食物環境衛生署食物安
全中心（中心）昨日公佈對蔬菜及軟雪糕兩種產品的抽
驗結果，發現1個蘿蔔樣本及兩個油麥菜樣本的除害劑
殘餘超出法例標準，3個軟雪糕樣本總含菌量及大腸菌
群含量超出法例上限。署方表示中心正跟進事件。
中心發言人表示，早前在進口層面檢取1個蘿蔔樣本
及在灣仔兩個零售點檢取兩個油麥菜樣本進行檢測。結
果顯示蘿蔔樣本含百萬分之0.026的氯氟氰菊酯，為最
高殘餘限量的2.6倍。兩個油麥菜樣本則分別含百萬分
之0.27的氯氟氰菊酯和百萬分之0.51的甲胺磷，分別
為最高殘餘限量的1.35倍和10.2倍。

發言人強調，按樣本驗出的除害
劑含量，在一般食用情況下，不會
對健康造成不良影響。但仍呼籲市

民食用前用流動清水沖洗多次，或去掉蔬菜外葉等。

軟雪糕含菌超標
此外，中心早前公佈從東涌一間零售點抽取1個牛乳味

軟雪糕樣本被驗出總含菌量及大腸菌群含量超出法例上
限，遂又於該店抽取1個同款軟雪糕樣本及另外兩個牛乳
抹茶味軟雪糕樣本作檢測，結果發現依舊超出法例。
3個樣本的總含菌量由每克37萬個到55萬個，大腸
菌群含量則由每克310個到450個，超出法例上限。發
言人表示，違規商戶已停售受影響產品。中心如有足夠
證據，會提出檢控。

灣仔兩油麥菜驗出農藥殘餘

禾花雀大減 專家聚港救亡

香港文匯報訊 （記者文森） 政
府前年推行電子健康紀錄職前實習
計劃，以提升本港應用醫療信息的
能力，並促進私營界別參與互通電
子病歷。食物及衛生局表示，截至
今日，已有逾千間私家醫護機構和
逾30萬名市民登記加入互通系統。
政府於2014年推行為期3年的電

子健康紀錄職前實習計劃，參與實

習計劃的 11間機構及 19名實習
生，於昨日舉行的嘉許典禮獲頒嘉
許狀。電子健康紀錄職前實習計劃
是本年3月啟用的全港互通系統的
發展藍圖其中一環，參與計劃的機
構為主修醫護相關和資訊科技學科
的畢業生提供實習名額，讓畢業生
獲得電子健康紀錄相關的培訓及實
際經驗，同時鼓勵私營和非政府機

構參與電子健康紀錄有關的活動。
食物及衛生局發言人表示，截至

昨日已有超過1,000間私家醫護機
構和逾30萬名市民登記加入互通系
統，計劃為提升本港應用醫療信息
的能力和促進私營界別參與互通電
子病歷方面撒下種子，政府期望互
通系統能繼續得到私營界別和社會
的支持。

互通系統展覽 7地點巡迴舉行
政府將舉行社區巡迴展覽啟動儀

式，推廣互通系統及展示電子健康
紀錄職前實習計劃成果。展覽由即
日至12月10日於7個地點巡迴舉
行，包括數碼港、天澤商場、大埔
超級城、港鐵觀塘站、奧海城、創
新中心及青年廣場，部分地點將設
置登記櫃台為市民即場登記互通系
統。

電子病歷互通 30萬市民登記

■禾花雀的數量已出現災難性劇
減，學者籲禁止食用及捕獵。

■參與電子
健康紀錄職
前實習計劃
的十一間機
構及十九名
實習生於昨
日舉行的嘉
許典禮獲頒
嘉許狀。


